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近日，海关总署公布了我国2016

年度第一季度进出口情况。根据海关

总署发布的数据，我国进出口整体延

续同比下降走势，经季节调整法调整

后出口呈现逐月回稳势头。一季度我

国货物贸易进出口总值5.2万亿元人

民币，比去年同期下降 5.9%，其中出

口 3 万亿元，下降 4.2%；进口 2.2 万亿

元，下降8.2%；贸易顺差8102亿元，扩

大8.5%。

值得注意的是，“一带一路”的政

策影响已经逐渐在进出口数据中体现

出来。一季度，我国对包括巴基斯坦、

孟加拉国、埃及、印度和俄罗斯等部分

“一带一路”沿线国家出口分别增长

26.4%、16.6%、6.3%、6.1%和6.2%。

“‘一带一路’能够激发国内经济

潜力，让一些行业寻找到新的市场，从

而带来新的增长点。”世界丝路论坛组

委会主席卞洪登认为，包括港口在内

的交通运输也应该抓住“一带一路”的

契机，实现发展提升。

对“一带一路”沿线国家
出口增长

根据海关总署公布的信息，我国

第一季度进口与出口呈现出不同的态

势，从各月情况看，经季节调整法调整

消除春节长假因素，1月、2月、3月出

口同比逐月回稳，分别下降为 4.2%、

下降0.8%和增长0.9%，进口同比分别

下降10.3%、5.5%和8%。

在出口方面，机电产品、传统劳动

密集型产品仍为出口主力。一季度，

我国机电产品出口1.74万亿元，下降

4.2% ，占 同 期 我 国 出 口 总 值 的

57.7%。其中，医疗仪器及器械出口增

长 3.3%，蓄电池出口增长 2.7%，太阳

能电池出口增长10.9%。

而在进口方面，铁矿石、原油、铜

等大宗商品进口量保持增长，一季度，

我 国 进 口 铁 矿 石 2.42 亿 吨 ，增 长

6.5%；原油 9110 万吨，增长 13.4%；铜

143万吨，增长30.1%。

“‘一带一路’对于一些包括矿石、

机电、能源等传统行业有很大的激发

作用，过剩的产能可以找到新的市场，

正在发展的行业可以找到更方便的原

材料供给地。”对于“一带一路”的巨大

作用，卞洪登如此表示。

这一政策的推动力，在第一季度

与各个国家的进出口数额中也可以窥

得一二。第一季度中国与部分“一带

一路”沿线国家的出口额度实现了较

大幅度的上涨，其中对巴基斯坦的出

口额上涨幅度达到了26.4%，而同期，

我国对欧盟出口下降1.4%、对美国出

口下降3.4%、对东盟出口下降8.5%。

“一带一路”政策
为港口带来新机遇

“一带一路”的效应正在中国进出

口量中逐渐体现，而首当其冲受到影

响的自然是交通运输行业，在这其中

港口的表现尤为明显。

在“一带一路”战略中，港口担负

着重要的使命和作用，“港口是海上交

通和路上交通的枢纽节点，通过港口

的有效运行，能够将海上丝绸之路和

陆上丝绸之路经济带进行有效连接，

意义重大。”卞洪登表示。

然而，目前的港口发展却遭遇了

极大的困境，根据近日上海国际航运

研究中心发布的 2016 年第一季度中

国航运景气报告显示，2016年第一季

度，中国港口企业景气指数为 79.04

点，创下历史新低，处于较为不景气

区间。港口企业盈利景气指数为

51.89点，创历史最低点，处于较为不

景气区间，港口企业的整体经营状况

持续恶化。

根据港口方面相关人士预测，这

一港口行业的颓势还有可能继续持续

下去，在整个2016年都有可能处于一

个低位运行的状态。

“‘一带一路’的政策需要港口的

有效运行，同时，‘一带一路’政策也能

够为港口带来新的机遇。”卞洪登这样

说。

在个别“一带一路”枢纽港口，已

经出现了如同卞洪登所说的情况，

2016年第一季度，江苏连云港港口依

托“一带一路”国家战略，不断加大货

源开发力度，随着铁矿石、煤炭等主力

货源的有效回归，实现生产指标平稳

增长。1—3 月，共完成货物吞吐量

5578.3万吨，同比增长6.4%。

“连云港所处的地理位置就特别

的重要，在第二亚欧大陆桥中，连云

港就是东方的起点，通过连云港—鹿

特丹两个港口，实现了大西洋与太平

洋的陆上连接，这一条路线的距离要

低于马六甲海峡以及好望角的海路

运输，对于中国乃至整个亚洲、欧洲

的经济都有着深远的意义。”卞洪登

讲道。

“一带一路”带动
中国新兴行业发展

在卞洪登的理解中，“一带一路”

并不仅仅是一个传统产业发展的机

遇，“一带一路”同时也可以是一个多

元化的发展机遇 。

在卞洪登看来，“在历史上，丝绸

之路也并不仅仅是商品贸易的路径，

在丝绸、瓷器等商品途经丝绸之路流

向中亚、欧洲的同时，与商品伴随的文

化也同样得到了交流和传播，比如佛

教进入中国就是一个很好的例子，因

此，文化产业在未来的丝绸之路中也

可以占据一席之地。”

消化过剩产能，为中国目前产能

过剩的行业寻找到新的市场，只是“一

带一路”带来的作用之一。卞洪登认

为，“一带一路”的另一个意义在于带

动中国新兴行业的发展，包括文化产

业、旅游产业、现代物流产业等多种第

三产业都能够在“一带一路”中寻找到

新的机遇。

现代物流行业作为支柱性的服务

性行业，在“一带一路”中拥有巨大的

潜力，“一带一路”所带来的巨大货流

量需要港口、铁路、航空货运等多种交

通形式进行支撑。

在卞洪登看来，现代服务业中一

些低污染、低能耗、高附加值产业将在

“一带一路”的未来发展中扮演着重要

的作用。

“一带一路”效应渐显
交通运输业或迎新增长点

本报记者 宋笛

“‘云+端’未来应该成为快递行业标配，快递3.0时代

必需品。”菜鸟网络CTO王文彬表示。

4月11日，菜鸟网络与天天快递达成战略合作，双方共

同启动“云+端”战略合作，利用云计算、移动技术为行业提

供数据和协同服务，给商家和消费者提供高品质、低成本的

物流服务，协同推进快递行业在DT时代的发展。

天天快递将成为首家全面打通物流云+用户端的快递

公司，这意味着在菜鸟的推动下，“云+端”的技术模式开始

渗透入快递行业。

据了解，菜鸟网络将帮助天天快递将主要业务系统搬

上“物流云”，利用云计算促进天天用户端便捷交互的打

通。基于该合作，天天有望实现快递业务无线化，使天天快

递的客户可以便捷地使用各种“端”访问云数据和应用，这

些端可以是电脑和手机，甚至是手表、VR等各种产品。

评：

菜鸟网络近日动作颇多，从菜鸟联盟的成立到此

次与天天的携手，都可以看出菜鸟在终端的渗透能力

日益加强，其技术和资金的优势毋庸置疑，更为重要的

是，菜鸟或许会塑造出这个行业的一种新业态。

近日，国家邮政管理局发布《快递专用电动三轮车技术

要求》（征求意见稿），公开向社会征求意见，这意味着酝酿

已久的快递专用电动三轮车国家强制性标准即将落地。

征求意见稿中相关参数显示，限制快递专用电动三轮

车最高时速不大于15公里，整车质量小于200公斤，且一次

充电后，续驶里程不小于60公里。

据一线快递员表示，这一速度很难满足目前的快递需

求，目前快递车辆的行驶时速在40公里左右，如果按照目

前快递速度进行行驶，终端快递效率会受到很大影响。

据了解，此次征求意见稿中不但对快递专用电动三轮

车的车高、车长等作了规范，而且对车速、启动和载重作了

限制，还对“电动车能否挂牌上路”的热点问题，做出了指导

性建议。

评：

标准的出台是快递终端困境解决的第一步，还需

要相关部门出台交通管理方面的新政策以及快递公司

自律合作才能使问题得到进一步的解决。

菜鸟网络联手天天快递启动“云+端”项目

热点

铁路货运量一季度再次下滑

《快递专用电动三轮车技术要求》意见稿出台

评：

铁路货运量一直被视为判断国家经济形势的指

数之一，目前铁路货运的下滑与国家整体的经济形势

所处的特殊时期有关。在持续数年的货改中，零散货

物的亮点逐渐呈现，这也表示了目前货流形式的整体

变动。

根据近日中国铁路总公司公布的数据，2016 年一季

度，全国铁路货物发送量维持大幅下降势头，仅完成7.88亿

吨，较去年同期再减0.82亿吨，同比下降9.43%。

与整体数据形成对比的是零散货物发送量，根据中铁

总公司方面表示，一批公路货源重新回归铁路，全路散货发

送量完成 5800.6 万吨，同比增加 1286.1 万吨、增长 28.5%。

其中，集装箱完成 2723.5 万吨，同比增加 726.2 万吨、增长

36.4%；批量快运发送2528.3万吨，同比增加608.3万吨、增

长31.7%。

对于中铁总公司而言，离此前预期的目标还有很远的路

要走，在国家铁路局制订的《铁路“十三五”发展规划征求意

见稿》中提到：到2020年，全国铁路货运量要达到42亿吨，平

均年增长4.3%，货运周转量增加三成，达到3.17万亿吨公里。

（本报记者宋笛整理、点评）

“充分利用全市农业资源、交通区

位、人力资源和土地空间四大优势，进

一步调整农业产业结构、延伸加工产

业链条、聚集周边食品企业和大力增

加农民收入。”渭南经济技术开发区管

理委员会主任韦红革对于渭南经济技

术开发区未来的发展方向做了如此的

总结。

渭南位于中国版图的几何中心，

承东启西、接南连北，是陕西的东大

门，也是八百里秦川最宽阔的地带，如

今还是“一带一路”新起点，这一地理

位置的特点为渭南经济技术开发区的

发展带来了诸多的可能。

据了解，该区将全力做强特色食

品(生物发酵)产业园、做大渭南现代

商贸物流园、蓄势建设白居易文化产

业园、构筑国家级创业创新基地。

“三政策”叠加优势

4月8日，由中国生物发酵产业协

会和渭南市人民政府主办，渭南经开

区管委会承办的食品（生物发酵）产业

高端峰会在渭南召开。此次会议期

间，来自国家部委、高等院校、科研院

所、行业协会、知名企业的200余位代

表为渭南经济技术开发区食品产业未

来的发展提出了自己的看法和建议。

“我们渭南经济技术开发区属省

级开发区，地处渭河北岸，是渭南中心

城市‘一城三区五大组团’的重要组成

部分，是市委、市政府倾力打造的最具

发展潜力、最具发展前景的渭南新

区。”韦红革如此表示。

渭南总面积1.3万平方公里，总人

口560万，是国家授时中心所在地、陕

西东大门，属国家关中——天水经济

区、晋陕豫黄河金三角承接产业转移

示范区和陕甘宁革命老区等3个政策

叠加的地级市。而渭南经济技术开发

区是陕西省省级开发区，地处渭南中

心城市渭河北岸，坐拥巨大的发展空

间。

截至2015年年底，渭南区全社会

固定资产投资完成46.1亿元，同比增

长 36%；规模以上工业总产值 54.3 亿

元，同比增长11.8%，其中新增规上企

业5户；地方财政收入完成8096万元，

较上年同期增长6888万元。

布局特色产业

发展食品产业的战略紧密地契合

了渭南经济开发区的优势与特点。

渭南地理位置优越，素有陕西“粮

仓、棉库、果乡”之称，具备为食品（生

物发酵）产业发展提供优质原料的巨

大优势。

目前，市级以上现代农业园区70

个，涉农企业 291 家，形成了以粮棉

油、果蔬、奶畜、林木为主体的特色产

业链，是陕西最大的果品冷藏基地之

一、全国最大的绿色果品生产基地之

一、亚洲最大的浓缩果汁生产基地之

一。

“当前，我国经济社会发展进入

‘新常态’，食品加工不仅是国民经济

中税收和利润较高的重要支柱产业，

而且潜力巨大、可持续发展。尤其作

为食品加工的核心技术生物发酵，更

是附加值高、带动性强、符合未来中国

人群生活需要的朝阳产业。”对于食品

产业的未来韦红革如此预测。

这一产业的潜力已经逐步地在渭

南经济开发区得到展现，截至目前，渭

南经济技术开发区已经累计签约项目

219 个，总投资436 亿元，其中投资过

亿元的项目91个。已有青岛啤酒、四

川濠吉、中垦乳业、南京雨润、上海申

华、成都红新、广东日丰、立白集团、华

能集团等知名企业入驻，初步形成了

食品（生物发酵）产业和商贸物流两大

主导产业。

“我区继杨凌之后，第二家被省政

府评为‘陕西省农产品加工示范园’，

被市委、市政府评为2015年度目标责

任考核优秀单位和招商引资、项目建

设先进单位。目前，我们正全力申报

国家级经济技术开发区。”韦红革表

示。

多渠道共赢

“我们邀请行业权威专家、科研院

所学科带头人、行业领头企业代表，为

渭南食品产业发展问诊把脉、建言献

策，旨在壮大食品产业发展，增加渭南

食品产业品牌知名度。”韦红革表示。

在4月8日的峰会上，渭南经开区

与中国生物发酵产业协会签订了战略

合作协议，将携手共建“中国酵素城”；

与上海交通大学、天津科技大学、齐鲁

工业大学、陕西师范大学等高校签订

了合作协议，这些高校将在平台品牌

塑造、中国酵素城建设、生物发酵产业

高新技术成果转化、人才输送等方面

全力支持经开区。

渭南经济技术开发区不仅在科技

领域寻求可靠的伙伴，在峰会上，还与

陕西绿创汇富农科技公司投资8.18亿

元的马铃薯全粉加工项目、陕西嘉元公

司投资3亿元的生物胶囊与工程实验

中心、北京快醒生物解酒科技公司等5

个总投资11.88亿元的食品（生物发酵）

产业龙头企业签订了项目建设合同。

“目前，我区已将食品加工园，作

为‘三园区一基地’战略的重要一环来

实施。下一步，我们将借助这次峰会

效应，把高端生物发酵产业作为食品

产业园的核心产业发展、培育和壮大

以淀粉糖、生物高分子材料和酵素高

端生物发酵三大产业为方向，打造集

研发、生产、中试、检验检测为一体的

高端生物发酵产业集群，力争到‘十三

五’末，建成占地2500亩、入驻企业30

家以上、年产值达 100 亿元的中国酵

素城，为全市打造新的经济增长引

擎。”对于渭南经济技术开发区未来的

发展，韦红革如此表示。

本报记者 宋笛刘凌林

立足区域特色 渭南经开区做大现代物流园

王利博制图

近日，在“2016第六届中国电子商务物流协同发展大

会”上公布了我国电子商务物流领域的首个行业标准《电子

商务物流服务规范》。

《电子商务物流服务规范》是由商务部流通发展司牵

头,中国电子商务协会、中国电子商务物流企业联盟组织承

接，顺丰速运集团与中国标准化研究院主笔起草。该规范

将于2016年9月1日起在全国正式实施。

据了解，该标准深入到了仓储、运输、配送、退换货等

各个环节，规定了电子商务物流服务的服务能力、服务要

求和作业要求。通过标准对行业进行科学分类，有利于

下一步继续通过标准实现对电子商务物流业服务的有序

化管理。

评：

电商物流作为一种新兴事务一直缺乏相关的行业

标准，但是从另一个角度讲，为了和数据化的电商平台

进行对接，电子商务物流却反而成为了整个物流行业

中标准化和信息化较好的一个部分，新的标准公布对

于进一步的标准化有着很好的推动作用。
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